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马氏偕同抵沪者 ， 尚有 比 国代表玛芘？博士 。 今晨各国来沪之反战会议代

表已在筹备欢迎手续 ，俾届时可以搭乘小轮至
“

意利亚斯
”

号畔亲迎马氏 。

捕房方面 ，今晨已在码头 四周派出特别警察多人 ，从事戒备 ， 而在码头

守候欢迎马莱勋爵等之学生亦已有多人集于浦滨 。 今晨大美晚报记者曾 晤

该会美 ［英 ］代表汉弥尔登君 ，彼对该会开会地点 ，指 中 国领土保障同盟会所

称定在八仙桥青年会举行之说为不确 ，谓此事在马莱勋爵未抵沪前 ，不能决

定也 。

又该会已 向工部局要求准许开会之说 ，亦属不确 。 该会并无人现作此

请求也 。 汉弥尔登君又指正关于外传该会之各种不实消息 ，谓美 ［英 ］工党

议员韦金逊女士 ，此次并无来沪出席之举 ，彼不过曾随马莱勋爵同轮至西班

牙之玛德里？耳 。 至于法代表巴 比塞君 ，此次亦不来沪 ，彼曾于三 日 前在法

国列维亚拉晤及巴 比塞君 ，时彼之身体极弱 ，故此次亦不来沪 。 又外传 日代

表片山现在 日之说 ，亦非确辞 。 盖片山之行踪 ，现仍在欧洲某地也 。

（ 《大美 晚报 》 １ ９ ３ ３ 年 ８ 月 ２ ５ 曰 ）

６０

马莱今晤见裴尔等 反战会举行须考虑

曰 人 以备战避免责难 系错误 的

礼拜一将继访吴铁城 与 法总领

马莱勋爵今晨谒见公共租界工董裴尔暨总裁费信惇氏 ，辞出 回华懋饭

店 ，语大美晚报记者 。 马谓今次访谒是非正式的系社交性质的 ， 晤谈结果 ，

① 即 马 尔度 。 本 书 编者注

② １
ｐ 马 德 里 。

——本书编者注
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觉得裴尔对于反战 ｇ的与态度 ，非常明 白与公开 ，裴尔对于反战会在公共租

界境内举行 ，未有准许之决定 ，仅谓对于办法 ， 尚须加以考虑 。

又谓余以此问题 ，各方有数种考虑 ： （
一

） 中 国方面对大会所抱为何态

度 ＾二 ） 会议性质与态度 ＾三 ） 对参加各国代表之态度 。 综此问题 ，余拟于

礼拜一将访见法总领事与沪市长吴铁城相互商洽 ，最后 尚须至南京观察中

国政府对此意见 。 今公共租界对反战会举行 ， 固防有不测之困难须加考虑 ，

但裴尔对大会原则曾表同情 ，故余等不得不谢谢当局对余等此来在心身上

获得甚多安逸 。 中国山东济南齐鲁大学今曾来函 ，将派代表参加 ，现已去函

欢迎矣 。

世界反战会主席马莱勋爵前偕法代表马度赴 日 抵神户后 ， 因 日 当局不

容其登岸 ，于是遂搭德轮恩尼亚斯号轮折返来沪 ， 已于昨 日抵埠 。 据马莱在

轮埠对本埠各报记者作简谈 ， 略谓余与马度此行到 日 ，惟感觉得一桩事 ， ｇｐ

日本在现下正在积极备战中 ， 日本之经济社会与政治等事 ，无不处于紧张地

位云云 。 当时因轮埠不便详谈 ，遂约定晚间在旅邸接见 。

晚间各报记者趋晤马莱勋爵 ， 当作详细谈话 ，略谓余等于本月 廿一 日 上

午七时半抵神户 ，其时 日本外务省 内务省以及东京方面报馆通讯社等代表

记者均莅止 ［至］探听消息 ，并为余等摄影 ，登岸后与余等作访问 ， 自晨间八

时起直至午后一时半方止 。 谈约四小时之久 ，且每一问题所谈结果 ， 即 以长

途电话报知东京并请示 ，此足见 日人对余等防卫之严密也 。

彼 日人晤余第一句先问余此来欲访何人 ， 当答以欲一晤英国驻 日 公使 ，

又问在神户登陆后横滨拟前往否 ，到东京欲晤谁氏 ，余答以神户将不久停 ，

横滨拟一行 ，若到东京 ，余拟访谒贵国陆相荒木与其他各国公使 ，并希望英

使介绍与荒木会见 。

嗣又问余 ，汝晤陆相有何任务 ，余答欲其准我此次反战会之举行能有 日

代表之参加 ，继又问余认得哥多 （ＫＡＴＯ）否 ，且此人现在沪否 ，余答以此人

曾 闻其名 ，但未知其现住何处 ，苟在沪则甚佳 ，至此各问者无言 ，乃提出他种

题 目相询 。
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嗣问余曾加人共党与曾协助共党并信仰共产主义否 ， 当时余答余非共

党 ，亦并未加人共党为党员 ，惟余觉得其共产主义 ，在一国所能成功 ，而他国

所不能实现者 。 余作此说 ，并不反对共产主义 ， 因余以共产主义 目标 ，甚表

同情 ，况本人为一社会学家 ，苟有人说共产主义为社会之最后一步 ，则余亦

殊欢迎 ，莫不反对无此说 。 同时余之对待相信共产主义与待别个政党人员

一样 ，并无任何轩轾存乎其间也 。

旋 日 人又问余在沪 曾 晤见孙逸仙夫人宋庆龄否 ，余答晤见 ， 又问从

前曾认得否 ，余答从前素昧平生 ， 又 问余欲打电话至使馆否 ， 余答不用 ，

最后询余反战会究为何物 ， 当时余即将反战非战种种情形 ，详细 阐明 ， 词

甚冗长 。

马莱又谓此长时间谈话达四小时 ，直至午后一时四十五分方毕 ，每一问

题见询后 ， 均电话东京报知 ，但结果神户 当局未容余等上陆 ，仅因 国际上优

待关系 ，准许留神户二天 ，等候 日 轮乘返上海 。 同时出一纸令余与马度签

字 ，纸上说明 留二天 ，并不许往晤欲见诸人 。 当时余即提抗议 ，并答称假使

欲余卧诸街头 ，而余亦俯首听从乎 。 于是当局不得已 ， 即在命令二字上再加

上合理二字 ， 当时余继续声明 ，余既如此 ，余走可也 。 旋余拟电话至英国驻

神户领事 ， 日 当局闻之大起不安 ， 即派甚多警士宪兵 ，来余等住处包围 。 余

于下午五时又电话英使斐列普 ，其时斐不在 ， 至十时半又去电话 ，奈东京当

局不许余等与英使晤谈 ，故终不得要领而罢 。

马氏又谓当余去 日 时 ，讲定行装不受检査 ，但抵神户时 ，彼未遵守约言 ，

将余书籍拆开 ，其中有伏而太与宝卡所著书籍 ， 以及 田 中奏折等书 ，

一并取

去 。 但 日人始终未用强横手段与恐吓对余 。 至余签字者 ，实因不上岸势必

原轮随至檀香山 ，故当时余即声明此点理由故即签字其上也 。

日本工会势力 ，非常利 ［厉 ］害 ，工人对警士毫不畏惧 。 当余抵神户时 ，

有二工人晤余被阻 ，见工人即与警士大相辩论 ，结果仍未得上船 。 日本对英

美国人士之前往者 ，防预颇严 。 此次阻余上岸 目 的 ，实当局不欲余等宣传非

战 ， 因旧 正预备大战也 ，且 由此可观得 日人备战 尚未有十分把握 ， 否则备战
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自备战 ，宣传 自宣 亦不致拒绝登陆 。

又谓 日 工业原料甚少 ，对 国 内销路亦甚低 ，加 以经济政治社会种种问

题 ，在此时期 ，均颇严重 ， 所 以 日 政府谋积极备战 ，其意唯战争失业者有工

做 ，唯战争使人民能忘记眼前痛苦 ，唯战争能得到原料 ，能获得国际市场 ，实

则此解决方法系错误的 。 盖今 日 日本种种问题 ，系社会问题 ，仅有社会主义

方得解决 ，矧社会主义可以取消帝国主义之侵略 ，唯社会主义方能使一个国

家稳固 ，不受他国之侵略云云 。

昨晚有人叩马莱氏 ，然则 日将有代表前来参与非战会否 ，据答神户将有

二代表前来 ，美国亦有代表前来 ，谅不久均可到沪 。

（ 《 大美 晚报 》 １ ９３ ３ 年 ８ 月 ２ ６ 曰 ）
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反战会马莱等昨回沪

据谓 日 将有代表派来

马 氏 并拟赴北平一行

世界反战会主席马莱勋爵 ，前偕比代表赴 日 ，现已乘德轮恩尼亚斯号 回

沪 ，于昨 日下午三时半抵埠 。 马氏等至下午五时许 ，始 由江汉关码头上岸 。

据语新声社记者谓 ，抵 日 后曾与 日 文化团体接洽 ，请彼等派代表来沪 ，现渠

得到官方消息 ， 日本将有代表派来 ，但有几人派来 ，及所派何人 ，均 尚不得而

知 。 马氏未言在 日被拒登岸事 ，至美国对该会之态度 ，谓渠 尚无机会与美接

洽 ，故美方态度如何 ，不得而知 。 马 氏又谓渠希望不久赴北平一行 ， 至上海

开会之 日期及地点 ，将俟彼等开会讨论后再发表 。

大美晚报云 ，本埠方面曾盛传英国前工党议员韦金生女士亦欲来沪 ，参

加反战会议 ，今 日 （二十五 ）英代表哈密尔敦否认此说 ，谓韦金生女士实未尝


